

CUMBRE MUNDIAL EN FAVOR DE LA INFANCIA
SITUACION DE LOS NIÑOS Y PRIORIDADES DE ACCION
CHILE

REPUBLICA DE CHILE	
PRESIDENCIA	
REGISTRO Y ARCHIVO	
NR.	91/28945
A.	31 DIC 91
P.A.A.	
C.B.E.	
M.T.O.	
M.S.O.	
ARCHIVO	

LA SITUACION GENERAL DE LOS NIÑOS

En Chile existen grandes diferencias entre los casi 13 millones de ciudadanos en lo que se refiere a los ingresos y la calidad de vida. Una gran mayoría vive cómodamente, mientras que cuatro millones y medio de chilenos no pueden satisfacer sus necesidades básicas. Más de un millón de estas personas en situación desesperada son niños menores de cinco años --casi dos tercios de la población total de niños menores de cinco años en Chile.

La brecha existente en la distribución del ingreso debe cerrarse para aliviar el dolor de tantas personas. Los que han sido excluidos del proceso de desarrollo de Chile deben integrarse con los que han gozado de los beneficios del crecimiento, el éxito financiero y la modernidad del país.

La gran disparidad entre las regiones en lo relativo a indicadores tales como la mortalidad infantil y de los niños menores de cinco años, la desnutrición infantil, la asistencia escolar, el empleo, la atención infantil y los niños en situaciones especialmente difíciles, muestran claramente que las políticas y programas sociales chilenos necesitan ser reorientados con el fin de rescatar a estos grupos vulnerables, que incluyen a tantos niños que viven en situaciones difíciles.

AREAS PROBLEMATICAS ESPECIFICAS Y ACCIONES NECESARIAS

Salud infantil

Los niños chilenos padecen de infecciones respiratorias agudas más que de cualquier otra enfermedad, a pesar de los esfuerzos realizados por reducir su frecuencia. Además, sufren de enfermedades evitables tales como el sarampión, la fiebre tifoidea y la hepatitis, las cuales están vinculadas a problemas ambientales tales como la higiene inadecuada, la falta de agua potable y vivienda --los cuales constituyen signos de pobreza. La pobreza es, indudablemente, la causa de muchos problemas de salud infantil. Por ejemplo, la sarna y la pediculosis, enfermedades comunes entre los niños chilenos, se manifiestan más intensamente entre niños cuyas familias viven en un espacio vital limitado y en condiciones insuficientes de higiene. Además, las enfermedades gastrointestinales se han relacionado con la contaminación de fuentes de agua y alimentos.

En efecto, los riesgos de salud son inherentes a la gran desigualdad de ingresos existente en Chile. Es necesario identificar y analizar estos riesgos, efectuando una identificación específica de las enfermedades frente a las cuales algunos chilenos tienen mayor predisposición que otros.

Niños nacidos fuera del matrimonio

Más de un tercio del total de niños chilenos nacidos el año pasado nacieron fuera del matrimonio. Esto los coloca en una situación de grave desventaja incluso antes de empezar sus vidas, puesto que la legislación familiar chilena los discrimina, privándolos de la suficiente protección económica, social y emocional.

Es necesario modificar las leyes con el fin de reconocer los derechos de todos los niños chilenos y realizar estudios para determinar por qué tantos niños nacen fuera del matrimonio y cómo se puede mejorar su situación.

Accidentes

Otro problema que afecta a los niños chilenos es el creciente número de accidentes entre los niños de 15 años y de menor edad. Esta es una situación urgente que exige nuevas estrategias permanentes que ofrezcan a los padres los recursos económicos, el apoyo comunitario y los conocimientos indispensables para prevenir estos trágicos accidentes en el hogar, en la escuela y en los lugares públicos.

Desarrollo psicosocial

Chile ha avanzado significativamente en la supervivencia infantil, reduciendo la tasa de mortalidad de los menores de cinco años a 26 muertes por 1.000 nacidos vivos en circunstancias que esta cifra era de 142 en 1960. Es necesario avanzar ahora en la calidad de vida y el desarrollo infantil, colocando el énfasis en la alimentación y la nutrición, el apoyo y fortalecimiento de la familia --para que éstas puedan satisfacer las exigencias que implica la crianza de los niños-- y en la entrega de servicios sociales a través de redes institucionales y comunitarias.

Educación Preescolar

La cobertura de los programas de educación preescolar abarca a menos de dos tercios de los niños entre dos y cinco años de edad. Evidentemente, se requieren grandes esfuerzos para asegurar que los niños, especialmente los niños pobres, reciban el beneficio de desarrollar su potencial --en términos intelectuales, emocionales y sociales.

Niños que se encuentran en situaciones particularmente difíciles

Un número significativo de niños menores de 18 años vive en situaciones particularmente difíciles. Aproximadamente 48.000 niños y niñas se encuentran bajo el cuidado del SENAME, Servicio Nacional de Menores, puesto que sus familias no pueden atenderlos adecuadamente.

Es necesario mejorar varios aspectos de este sistema de atención, para beneficio de los niños, mediante la humanización de las instituciones que atienden a los niños, la desinstitucionalización de la atención de aquellos que pueden recibir otro tipo de atención, la protección de los niños que trabajan en sectores tanto formales como informales, la reintegración de niños y niñas a la sociedad y la reducción de las condiciones de riesgo que han colocado a estos niños en situación de necesidad.

PRIORIDADES PARA ACCIONES FUTURAS

Las nuevas iniciativas recomendadas en todas las áreas antes señaladas contienen la esperanza de la creación de una cultura de respeto y apoyo mutuo, en la cual la protección de las vidas y el pleno desarrollo de los niños sea una prioridad de primer orden. Para llevar a cabo estos planes en ayuda de los niños chilenos será necesario fortalecer y consolidar los procesos de descentralización administrativa; desarrollar programas específicos adecuados para cada región y para cada grupo vulnerable; mejorar los sistemas de información de estadísticas socioeconómicas regionales; y mejorar la calidad de vida a nivel local.

Además, es necesario reconsiderar la distribución del gasto social del gobierno, particularmente en los sectores de salud y educación, en los cuales, desde el comienzo de los años ochenta, ha existido una tendencia a bajar los gastos --limitando la inversión chilena en capital humano, inversión que es vital para cualquier país.

Es necesario realizar esfuerzos serios para mejorar la calidad de los servicios que ofrecen los sectores de salud y educación. Entre las opciones que es necesario considerar se debe incluir la prueba de modalidades alternativas a las tradicionales; el trabajo coordinado y complementario entre los organismos públicos y privados; la participación comunitaria y el uso innovador de los medios de comunicación masiva.

AREAS EN LAS CUALES EL JEFE DE ESTADO PUEDE EJERCER MAYOR INFLUENCIA

A petición del Presidente de la República, el Congreso Nacional de Chile aprobó recientemente la Convención de los Derechos del Niño. El apoyo personal y político del Presidente hacia la filosofía de "Los Niños Primero" es esencial para lograr que el gobierno se comprometa a dar prioridad a los niños en todo momento y bajo cualquier circunstancia, garantizando que todos los niños puedan desarrollar plenamente las capacidades físicas y mentales que poseen al nacer.

El Presidente de la República podría encabezar la iniciativa tendiente a la realización de esta meta al respaldar la colaboración entre todos los sectores sociales con el fin de convertir el desarrollo de los niños en la legítima preocupación de los líderes políticos, sociales, laborales, y de la comunidad en su conjunto.